

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, jueves 30 de Julio de 1903

Número 829

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año.
Las masas han recobrado su tranquilidad.

Gran triunfo

Nueva Orleans, 15—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

"SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,
Agente General

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

Gran Fabrica

PLAZA AL PÚBLICO
se digne visitar mi

MUEBLES

almacén de 7
a. m á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

ESTILO

Av Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE
Eloy Rojas

Hay para vender
de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, N.º 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

TARIFA:

Suscripción mensual. 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.

Apartado de Correo N.º 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaniendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

COLABORADORES

Asociación de maestros

A iniciativa de algunos maestros de la Escuela Superior de Varones de esta ciudad, y principalmente secundada la idea por el competente profesor, hoy director de la escuela, don Angel Orozco, se ha fundado la Sociedad de Maestros de toda la provincia.

La agrupación de los que se dedican á la noble tarea de instruir persigue dos fines. El uno es fundar la caja de ahorros cuyo provechoso objeto no se le escapa á nadie; y el otro es, moral é intelectualmente considerado, el más importante y el que de todo corazón aplaudimos. Consiste este último en constituirse la sociedad ó el gremio de maestros, en escudo de los mismos contra los vejámenes y decepciones que los que enseñan reciben á veces en estos países. No ahora en que por dicha nuestras autoridades locales se guían por el imperio de las leyes y no obedecen á pasiones ruines; en que se aprecia el mérito y la honradez sin fijarse en la bandera política en que militó el ciudadano; no ahora, repetimos, sino en tiempos pasados, los primeros que caían y sufrían persecuciones eran los maestros que cometían el delito de no ser amigos del Gobierno. Si ahora se hiciera tal cosa—que no

se hará, estamos seguros—la asociación de maestros se levantaría en masa y su protesta sería acatada; y bajo este punto de vista consideramos de importancia material el objeto último que se propone el gremio enseñante.

La importancia moral que vemos en la sociedad, consiste en que ella será acérrima defensora del maestro que se vea en cualquiera penosa situación, con tal de que su conducta pública y privada sean intachables, y que por esta poderosa razón sea digno y merecedor del apoyo de la asociación.

Pero será implacable, y de ningún modo se prestará para su defensa, con aquel maestro que viole las prescripciones del honor moral. Esto, á nuestro humilde pensar, es la esencia de la bondad de la asociación. Maestros morales, pundonorosos y dignos son los que necesitan la patria y la juventud coronadas con la diadema de aquellas bellísimas cualidades. Pero la patria y la juventud no necesitan maestros sabios, siendo inmorales, sin honor é indignos. Esto bajo el punto de vista moral. De suerte que esta espada de Damocles que la sociedad de maestros levanta sobre algunos instructores—por suerte contados—servirá de correctivo para los que tengan vergüenza y amor propio; y servirá también para purgar al personal docente del elemento nocivo que en su seno haya y que no quiera corregirse.

Alguien dijo: "dadme maestros morales que lo demás poco importa."

Vamos á ver su importancia bajo el punto de vista intelectual. ("Mente sana en cuerpo sano.")

Nuestro amigo y jefe don Marcelino Bárcena, nos decía: "Si al publicarse el cuadro de maestros, resulta que unos han ascendido, otros al contrario descenden y por último otros se han eliminado del cuadro, entonces la Asociación verá quiénes lo han merecido. Pero es imposible que la Asociación vaya á protestar y á apoyar á un maestro que trabajó todo el año y que rindió mal examen." Y para esto, le dijimos, debe la sociedad atenerse, tanto al dictamen del Tribunal examinador, como á los fiscales que ella nombre, y secundariamente justipreciar el mérito pedagógico que ella se haya formado del conocimiento personal del maestro.

Todo esto es magnífico porque, además de obligar al maestro á cumplir honradamente sus nobilísimas funciones, lo obliga á estudiar, á nutrir su inteligencia todos los días con nuevos

conocimientos, para que así sea apto en las múltiples, distintas y variadas cuestiones que se presentan en el campo de la Enseñanza. ¡Que herencia sería ver á todos los maestros ser pedantes, con sus libros preguntando, escudriñando, discutendo los complicados problemas de la instrucción, pero maestros con maestros, y preocupándose por llevar todos los días su cabeza llena de ciencia nueva para trasmitirla, sin dificultad, al cerebro de los queridos discípulos!

Esta es la importancia intelectual que se propone, ó que le atribuimos á la asociación de maestros. Esto hará que los maestros se enamoren de los libros, del estudio, y así puedan rendir óptimos frutos el día de su examen; y para que también así se hagan dignos del apoyo de la sociedad de maestros.

Un aplauso sincero enviamos á los iniciadores y fundadores de tal asociación, que sin restricciones ni trabas han llevado á cabo su objeto, debido á la liberalidad é imparcialidad que caracterizan al actual Inspector de Escuelas

RONULFO MASÍS.

Cartago, julio 28 de 1903.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

SECCION AJENA

Tinterilladas

Hay un ebrio en Heredia, tinterillo de profesión, que la ha dado por insultar á troche y moche sin detenerse ante personas que jamás le han ofendido ni siquiera mencionado públicamente y tienen sin cuidado al tal tinterillo las consecuencias de sus actos, porque, escondido tras un doble anónimo, deja correr su pluma venal, pues sus escritos los firma un tal "Chilonidas," tibur de profesión, chingero de oficio, que también oculta el bulto tras el seudónimo "Varios heredianos." El Dr. Flores ha sido el blanco de las iras de estos envidiosos y ahora el tal tinterillo, que parece Hijo-dalgo, la emprende nerviosamente contra C., quien no ha hecho otra cosa que cumplir con un deber al hacer la defensa del Dr. Flores en las columnas de *El Día*.

Entendámonos, y cuidado, señor mío, si Ud. hace otra vez uso del insulto, porque le exhibiremos públicamente para escarnio de sus adláteres.

F. CONEJO.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

EL DIA

San José, 30 de julio de 1903

FUNERALES
de LEON XIII

Como estaba anunciado, se celebraron los solemnes funerales que en sufragio del alma del grande y glorioso Pontífice León XIII, acordó la Curia Eclesiástica. A las 8 a. m. ya la Catedral principiaba a llenarse de gente, y á la hora de dar principio los oficios, estaba verdaderamente repleta.

A las 8 y $\frac{1}{2}$ comenzaron las solemnes Vigilias oficiadas por el venerable Cabildo, Clero y Colegio Seminario, bajo la dirección del señor Presbítero don Pedro Ziskoven, cuyo oficio, cantado en Canto Llano con gran solemnidad, terminó á las 9, hora en que llegó el señor Presidente de la República acompañado de los señores Ministros, Congreso, Corte Suprema, Cuerpo Diplomático, Designados, Cuerpo Consular, Gobernador de San José, Municipalidad, Facultad de Medicina, Farmacia y Técnica, Colegio de Abogados, Representantes de la Prensa, empleados públicos etc., cuya comitiva fue recibida por los señores Canónigos Vargas y Salazar, quienes condujeron al señor Presidente á su sitial. La comitiva fue ordenadamente acomodada en la nave del centro, quedando el público distribuido, los hombres á la derecha y las mujeres á la izquierda.

La iglesia estaba decorada con gran pompa: cortinajes negros, lazos morados, palmas, inscripciones plateadas, y en el centro un hermoso catafalco de rojo, con lujosos cortinajes de pana, el escudo pontifical, insignias del Papa, y al lado una mujer con manto morado y triste expresión, simbolizando la Iglesia Católica Huérfana. El presbiterio y el altar mayor también estaban adornados con gusto. Notábase solamente que el adorno era demasiado negro, pues tratándose de un Papa y de acuerdo con los colores de las vestiduras de gala pontificales, es el color blanco el que domina: se pudo haber combinado un poco con cortinas blancas en el centro. En general la ornamentación y el catafalco daban un efecto imponente y artístico, siendo todo obra del inteligente Padre Ziskoven, quien se hizo cargo de todo el arreglo de la iglesia y de las ceremonias.

La misa la celebró el señor Canónigo doctor don José Zamora, actualmente la primera dignidad del Cabildo. La parte musical fue dirigida por el Maestro Castegnaro, siendo partes principales las señoritas Luisa Montero y Zelmira Segreda, señora María Aurelia de Underwood, don Alejandro Aguilar h., don Pedro M^a Arias y don Samuel Montandón, que cantaron alternativamente los solos de la misa. El coro fue bastante escaso, pues apenas tenía dos sopranos, tres contraltos, cuatro tenores y tres bajos, y decimos escaso porque en una misa como ésta, debió tener por lo menos el doble de cantantes. En la orquesta tomaron parte los principales músicos de San José. La ejecución, en general, fue buena, apesar de haber tenido sólo tres ensayos, que es muy poco estudio para una misa difícil como esa, y donde algunas partes fueron ejecutadas por primera vez. Los solistas se mantuvieron á la altura de su fama y se distinguieron por la interpretación acertada y ejecución correcta de sus partes. El coro, en algunas partes anduvo flojo, debido probablemente al reducido número de cantantes y á la falta de ensayos. La orquesta ejecutó el acompañamiento con bastante exactitud, y correspondió á los esfuerzos del competente Maestro Castegnaro, quien en todo trató de suplir con su hábil *batutta*, los detalles defectuosos que por falta de la debida preparación pudiera haber; mas creemos que se hizo demasiado en tan pocos días, pues

apenas el sábado último se decidió todo lo relativo á estos funerales, que dicho sea de paso, son casi costeados por el Supremo Gobierno que auxilió con ₡ 2.000 á la Curia.

De la nueva Misa de Requiem de Catelani, gustó mucho el Recordare, muy sentimental y cantado con mucha propiedad por el tenor señor Aguilar, y también es muy hermoso y apropiado el *Sanctus* y *Benedictus*, por su estilo serio y majestuoso. El *Libera Me*, francamente no nos gustó mucho, por su aire demasiado vivo, ni la ejecución fué muy satisfactoria para apreciarlo bien.

Las partes de la Misa de Verdi, Requiem, Kyrie, Ofertorio y Agnus Dei, aunque de estilo teatral, serán siempre una de tantas *joyas musicales* que dejó para admiración de muchas generaciones el inmortal Maestro Verdi. Estas partes fueron estrenadas después de un mes de ensayos por el Maestro Vargas Calvo, en los funerales del señor Obispo Thiel, con un personal ejecutante más numeroso que el de esta vez.

El Maestro Castegnaro ha hecho prodigios con su batuta, y merece él y las demás personas que tomaron parte en la misa, sinceras felicitaciones, lo mismo que el Presbítero Ziskoven por la parte que dirigió.

Después de la misa el muy ilustre señor Vicario Capitular, Presbítero Doctor don Rafael Otón Castro, pronunció la oración fúnebre, que fué magnífica y por el mérito de esa obra, esperamos será reproducida por "La Justicia Social", pues es un trabajo digno de leerse con detención. Siempre pasa en estos casos que la aglomeración de la gente, el calor, el ruido y la hora avanzada, impiden oír con atención al orador; pero la oración del Dr. Castro fué escuchada con calma y trajo á la memoria de todos hasta el último detalle de esa *vida modelo*, de la vida de Joaquín Pecci, toda virtud, toda gloria y toda admiración por sus nobles ejemplos y rara sabiduría. Un detalle digno de notarse es la oración fúnebre del señor Vicario Dr. Castro, en la alusión que hizo á los beneficios personales recibidos por él del Santo Padre León XIII, durante su estadía de 12 años en Roma: emocionado por la gratitud y por el pesar de tan grande pérdida, tuvo frases muy elocuentes y expresivas en esa parte de su discurso.

A las 11 a. m. terminó toda la ceremonia, y desfiló la concurrencia en el mismo orden que había entrado.

La Iglesia Católica de Costa Rica ha pagado su tributo al inmortal Papa León XIII, y puede estar satisfecha de la solemnidad con que lo ha hecho.

Los nuevos cantones
de Cartago

El 21 del corriente presentaron al Congreso su dictamen las comisiones de Gobernación y Fomento sobre la creación del cantón que tendrá por cabecera la aldea de Juan Viñas. Ese informe es favorable á la solicitud del vecindario de dicha población y sólo hace esta innovación: que en vez de uno quiere dos cantones, el que llevará el nombre de Jiménez (4^o) y el de Turrialba (5^o) que tendrá por cabecera la aldea del mismo nombre y que será bautizado con el apelativo de su abuelo, el viejo volcán, guardián celoso de toda la región.

De manera que nuestro buen amigo don Claudio Gaultier se quedó con los crespos hechos. Cómo hubiera sido posible que sus artículos se tomaran en serio cuando desde el principio al fin tienen el tono de una broma? Se comprende desde

luego que es un francés el que escribe y un francés que está al corriente de las últimas noticias de París. Probablemente ha visto en las Revistas el proyecto de erigirle en la gran capital una estatua al autor inmortal de D. Quijote, y de aquí nació su idea de erigir en villa cabecera del cantón nuevo el cacerío de Cervantes. No admite tal proposición otra razón plausible.

Y que tiene gracia nuestro amigo, no hay que dudarle. El primer argumento que esgrime contra Juan Viñas es el de la topografía, condensado en estas líneas: "El suelo en donde está asentada esa población es arcilloso y resbaladizo y se puede decir sin *exagerar* (¡) que en el centro del poblado no hay un pedacito de tierra donde colocar á nivel una mesa." ¡Ole con ole, viva Sevilla!

Los lectores que conozcan á Juan Viñas apreciarán el ingenio de esa observación. Nosotros pensamos que una de las particularidades que dan fisonomía propia á la pintoresca aldea es lo quebrado del terreno y la construcción caprichosa que idearon sus moradores, y que sugiere aquello de casitas disparadas con escopeta.

Pero no por estar en dos planos la villa futura deja de tener alrededores en que extenderse, ni manzanas planas propias para los edificios públicos, escuelas, iglesia, etc. Lo único es que esta población no es monótona como las otras de su rango de la República con sus plazas, sus ermitas y sus calles á cordel, sin carácter ni color local que las diferencie unas de otras.

Se arguye en segundo lugar que la propiedad en Juan Viñas está muy centralizada y se citan los nombres de seis capitalistas josefinos como para confirmar este aserto.

Efectivamente los señores don Federico Tinoco, don José Durán y don Salvador Lara tienen hermosas fincas vecinas del pueblecito. Creemos que el origen de Juan Viñas se debe justamente á las familias de labradores que vinieron á establecerse cerca de los trabajos de esos grandes centros agrícolas, pero hoy, después de 30 años de su fundación, esos antiguos peones se han convertido en propietarios, en industriales independientes, en comerciantes que especulan á la sombra, es verdad, de los ricos empresarios. Y éstos hacen sentir su benéfica influencia en el poblado, obsequiando su mas de dinero, maderas ó pedazos de terreno para las construcciones de pública utilidad.

¡Cuánto darían otras villas de la República por tener establecido en sus vecindades el poderoso ingenio del señor Tinoco y experimentar de cuando en cuando las muestras de la magnificencia ya proverbiales de ese acaudalado y gran trabajador!

Se dice que los vecinos de Juan Viñas no tienen en propiedad ni las calles de su aldea y se cita el reclamo de don Salvador Lara para demostrarlo; pero esta prueba se vuelve contra quien la aduce, porque tanto el Gobernador de Cartago, que motivó la quejilla, como el Tribunal de Justicia, afirmaron y sostuvieron el derecho legítimo del vecin-

dario al libre tráfico de las calles, derecho que en adelante nadie contestará.

Ya que el señor Gaultier protesta al final de sus artículos, no obstante su marcada preferencia por Cervantes para la cabecera del cantón, de que no desea mal alguno á Juan Viñas en donde ha pasado deliciosos ratos, le invitamos para que asista en un domingo al Mercado de la futura villa: allí, como si el cuerno de la abundancia hubiera derramado su contenido encontrará toda clase de artículos de primera necesidad procedentes de la aldea y de los pueblecitos circunvecinos como Capelladas, Chis, Quebrada Honda y El Sitio, y tendrá que reconocer la supremacía de Juan Viñas, centro de toda aquella vida comercial y centro alegre de primer orden en las temporadas largas de verano. Las flores y los frutos completan junto con las lindas campesinas la belleza del cuadro, y mientras los gritos de los traficantes y el ir y venir de los compradores animan el mercado con inusitado movimiento, la campana de la nueva iglesia con su sonoro repiqueteo testimonia el espíritu de fraternidad y de progreso que allí reina y que reclamaba desde hace tiempos la justa autonomía que nuestro Soberano Congreso va ahora graciosamente á conceder.

Un lugareño

CORRESPONSALES

De Cartago

Ha sido nombrado Juez de paz del centro el amigo don Simplicio Rivera.

Para elegir sus comisarios ha tropezado con serias dificultades. Los comisarios llamados á juramentarse se manifiestan renuentes, y algunos han sido mandados á la cárcel, porque entre ellos hay algunos del contubernio y le han dado al asunto una interpretación política. Nos duele que muchachos de la índole de don Juan Catalán, Napoleón Rivera, Norberto Alvarez etc., paguen, con su capricho anti-patriótico y anti-republicano, con castigos indignos que debieran aplicárseles á los malos ciudadanos que impulsan á aquéllos á no obedecer á las autoridades legalmente constituídas. Nos referimos á ciertos *civil-fernandistas*, que en su torpe afán de desprestigiar todo acto bueno ó malo del honrado Gobierno que tenemos, se pasan embaucando á jóvenes que podrían ser buenos patriotas, pero que por inexpertos creen en las corruptoras doctrinas que les predicán los *san-benitos* del fernandismo cartaginés.

Un amigo nos decía hoy, que á la salida de la cárcel de algunos de aquellos jóvenes, se formó un corrillo en la puerta de uno de ellos y que un *republicanito* que tiene humos de ser un Aristides, pero que no es el pobrecito ni candelero de San Benito, les decía que "todo eso tendría que sucederles en este período; pero que ya vendría el período de ellos para hacer de Costa Rica un celestial Paraíso." ¡Ah qué gente *más requete*... trastornada!

Amigos nuestros: por ese camino se va el libertinaje y les llamamos la atención sobre este consejo de un sabio político: "El hombre que quiere ser libre debe vivir en absoluta armonía con las leyes."

—Ha aparecido por estos lugares un pajarón de in illo tempore. Llamamos la atención de la policía y de las otras autoridades, porque creemos que hay pendiente, sobre él, una causita no muy leve. Si no saben quién es, pregúntele al

compadrito de nosotros, don R. I. C.

UN CORRESPONSAL

28-7-1903.

De Sto. Domingo de S Mateo

Cuando los pueblos principian á levantarse, hay amalgamas, fuertes sacudidas en el orden social y material; esto ha pasado aquí. Nuestro pueblo es agrícola, trabajador y poco dado al vicio; su progreso será lento, pero llegará á ser grande, tanto por el ferrocarril como por la agricultura, pues tiene extensos terrenos planos donde el labrador puede sacar el alimento y riqueza para sus hijos, pues sabido es que la agricultura es fuente inagotable de riqueza para un país.

¡Qué hermoso y poético es contemplar una de esas planicies cubiertas de arroz, que al moverse con la brisa aquella inmensidad de plantas parece un lago!

—Ya no habrán fiestas cívicas para el día del Santo; sólo religiosas. ¡Qué vamos á hacer tan *chonetes*!

—Nunca nos faltan diversiones; nuestra sociedad, sacando ciertos "tíos", es muy pura. El 26 tuvimos un precioso baile de confianza, en casa de los esposos Zamora. Era una de esas tardes en que el sol, al hundirse, deja un cielo puro y azul.

¡Qué hermoso estaba el recinto donde se habían dado cita nuestras bellas; la tibia brisa y los últimos esplendores de la tarde me hicieron soñar con el paraíso de Mahoma!

¡Qué bella y poética es así la vida!

Ahí estaban la familia Jiménez, Hidalgo, Molina, Retana y las niñas de la casa. Todo hermoso; las niñas Jiménez, aunque no bailaban, con su presencia daban más realce á la reunión. La reina, la poesía, la gracia de aquel conjunto de bellezas, era Angélica Hidalgo, hermoso lirio de aromático perfume; á su lado pasan las horas fugaces. ¿Qué más puedo decir de esta simpática fiesta? Sólo un voto de gracias á los esposos Zamora, por su amabilidad y cortesía.

EL CORRESPONSAL

Julio 28 de 1903.

De Heredia

Reformas de importancia se están haciendo en la Carretera Nacional y en el trayecto de entrada de San José á esta ciudad. Desde hacía algunos años se formaba una especie de pantano cerca del puente llamado de Pirro debido á que por falta de presas, el agua arrasaba gran cantidad de tierra, la que con el tiempo vino á hacer, casi pudiera decirse, una laguna. Gracias á la cooperación del actual y progresista señor Ministro de Fomento Dr. don Juan J. Flores quien aprobó la idea propuesta por el ayudante de la carretera nacional don Juan Gutiérrez Sáenz de que se refaccionara por cuenta del Tesoro Nacional este mal paso el cual una vez llegada la estación del invierno en todo su apogeo se haría intransitable, puso manos á la obra y se emprendieron los trabajos en aquel lugar. Se hicieron dos presas cerca del puente de Pirro para evitar el pantano que allí se hacía, se procedió al acarreo de tierra con tal objeto y se arregló un trayecto del camino de Pirro como de 75 metros por el lado frente al patio del beneficio que fué de Mr. Cumpel y actualmente se refacciona el camino de entrada á esta ciudad ó sea el trayecto nuevo de la calle de La Libertad To-

das las personas que han visitado este lugar han quedado muy satisfechas de ver el buen arreglo que se ha hecho al camino, la solidez y firmeza que se le ha dado al terreno, y algunas personas que por allí han pasado con la semejanza que se le ha dejado al camino dicen que debía llamarse El "Torres Pequeño". Damos al señor Ministro nuestros agradecimientos por los empeños tomados en bien de esta provincia y al ayudante señor Gutiérrez por la buena dirección ha dado el debido lleno al cumplimiento de las obligaciones de su cargo.

UN CORRESPONSAL
Julio 27 de 1903.

Funerales en Heredia

Anteayer á las 8 a. m. se celebraron en la Iglesia Parroquial, pomposas honras fúnebres en memoria del nunca bien sentido Jefe de la Iglesia Católica, el inmortal León XIII.

Lo más selecto de nuestra sociedad, acudió á dichos actos, á tributar homenaje de profundo pesar por la desaparición del excelso Papa que llenó al mundo de admiración y respeto, por su política altamente evangélica y conciliadora, y el que por sus vastísimos conocimientos mereció muy justamente que se le apellidara Lumbra del presente siglo. Llor eterno al venerable Pontífice, que tan bien supo imitar las doctrinas purísimas del humilde y divino Jesús. Hoy el pueblo herediense se siente hondamente conmovido por la muerte del sabio é inimitable León XIII y ha hecho público su duelo, tributando en su honor espléndidos funerales.

EL CORRESPONSAL.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Vistas para hoy
Palacio de Justicia.—Sala 1ª.—Francisco Ulloa contra José Sánchez, 1 p. m.
Sala 2ª.—Rosa Segura, lesiones, 1 p. m. Miguel Madrigal y otros, robos, 2 p. m.
Sala de Apelaciones.—Ismael Roldán Campos, criminal, 1 p. m.
Juzgado de lo Contencioso.—Día 28.—3 1/2 a. m.—Se re-intit el mandamiento expedido en causa contra Celso Guerrero, para que certifique si el señor Juan Picado es empleado del Resguardo, razón porque tacha su declaración como testigo, á más de no haber presenciado el hecho de que trató su deposición.
2 p. m.—En causa contra Raimundo Mora, le fué acusada rebeldía al Fiscal por no haber contestado la audiencia, por lo que se pidió informe á la Secretaría.
2 p. m.—Le fué conferida audiencia al Fiscal respecto á dos pedimentos hechos en las causas de Eulalia G. Anados y otra.

3 1/2 a. m.—En causa contra Raimundo Lora, se admitió la fianza que ofrece para quedar en libertad y por constituir una falta el hecho porque se le procesa, se le envió al alcalde del Puriscal para su continuación y fenecimiento, siendo aquél el lugar en que se cometió.

Defunciones

Día 28.—Eduardo Zenón Filemón del Rosario Chinchilla, de 5 años 24 días, hijo de Francisca Chinchilla; distrito Hospital.

Luis Ramón del Socorro Arias Alvarado, 11 meses 9 días, hijo de Manuel Arias y Mercedes Alvarado; murió de bronquitis; distrito del Carmen.

Hospital de San Juan de Dios
Entraron 3 hombres y 1 mujer; y salieron solamente 2 mujeres.

Bautizos

Parroquia de la Merced.—Juana Marta, hija natural de Francisca Sedó

Movimiento marítimo

Limón, 29.—A las 7 a. m. ancló, procedente de Colón con 15 de mar, el vapor inglés "Tagus" de 3,056 toneladas, capitán Stranger y 159 tripulantes. Pasajeros: Ricardo Fernández y señora, Arturo Trujillo y 64 de cubierta.—Carga general Correspondencia, 60 sacos; consignado á F. J. Alvarado.

Limón, 29.—A las 11-30 a. m. ancló, procedente de New Orleans con 5 días de mar, el vapor inglés "Olympia" de 1070 toneladas; capitán Galt y 37 tripulantes. Pasajeros: señora A. Thibault, Dr Hargrove, K J. Barban y señora, G Sáenz. Carga general. Correspondencia 37 sacos. Consignado á la U. F. y Cº

ULTIMOS CABLES

ROMA, 28.—Hoy efectuóse la 1ª de las 3 grandes misas de requiem, bajo el auspicio del Sacro Colegio Asistieron á la capilla Sixtina todos los cardenales que actualmente en-

cuéntranse en Roma, el cuerpo diplomático, la aristocracia romana y muchos otros personajes. No se ha celebrado una misa en Roma semejante á esta desde la muerte de Pío Nono. En la capilla sixtina estaba colocado un catafalco de 30 pies de alto completamente blanco, sobre el cual se habían colocado dos cojines color púrpura y encima de éstos descansaba la triple corona. Las luces de centenares de velas hacían deslumbrar el oro. El altar quedaba completamente oculto detrás del catafalco; á cada esquina de éste ardían candelas de diez pies de altura; allado de éstas permanecían los hombres de la guardia noble con espada desenvainada. Inmediatamente más allá de los asientos reservados, se encontraban los diplomáticos, los uniformes de Francia, Rusia, Prusia, Austria, España, Bélgica, Portugal, Brazil, Chile, Colombia, Guatemala y Baviera formando vivo contraste con el sencillito frac de los príncipes romanos y los velos de crepón y trajes negros de las princesas que ocuparon asiento al otro lado de la nave.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

SHANGHAY, 28.—Las copiosas lluvias que han caído en Chefoo inundaron dicha ciudad, causando enorme pérdida de vidas y propiedad en el barrio nativo. El barrio extranjero también sufrió considerable daño.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

ROMA, 28.—Lo que constítuye una prueba que existe la convicción que el cónclave será corto es el hecho que todos aquellos que servirá á los cardenales durante su encierro se han contratado por tres días solamente. Parece que vuelvense más irreconciliables cada día los 2 campamentos en que está dividido el sacro colegio. Se dice que la facción anti Rappollista está dispuesta á sostener la candidatura de un cardenal extranjero á fin de derrotar sus opositores.

En esta conexión se habla del cardenal Kopp, obispo de Bresland, pero no se cree posible la elevación de un alemán al papado porque bajo las circunstancias actuales pudiera implicar la pérdida irreparable de Francia á la Santa Sede.

HECHOS Y DICHO

No fueron los señores don Juan Arrillaga Roqué y don Octavio García quienes compraron la empresa de *La República*, sino nuestro amigo y por algunos días Redactor, don Guillermo Vargas, cuya pluma de mérito indiscutible sabrá levantar á envidiable altura aquel diario. Exito completo deseamos al amigo que tanto nos ayudó últimamente con su talento.

Hay coches del servicio público que constituyen amenaza para los viajeros; bueno sería remendarlos ó hacerlos desaparecer del servicio.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Se nos informa que en Limón fallecieron, á causa de la fiebre amarilla, los jóvenes Au-

reliano Barrantes y Francisco Castillo.

Parece que en un punto muy céntrico de San José existe una casa de juego, donde van los jugadores más notables á altas horas de la noche.

Al salir ayer de la Catedral, concluidos los funerales de S. S. León XIII, le robaron á un pobre campesino un pañuelo que contenía diez colones.

Ayer fué conducido por la policía un ebrio que estaba haciendo escándalo en los alrededores del Mercado. ¡Es necesario ser muy riguroso con esos bichos!

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

El que pestaña.... Ayer un empleado de las Alcaldías dejó en el corredor un paraguas, *enjutando*, y cuando volvió por éste dicho empleado, no encontró ni las señas. ¿Pero han visto Uds. qué listos y qué desvergonzados son ahora los rateros?

Caños hay en esta ciudad que no muy tarde nos darán por la cabeza; huelen á..... demonios; frente á los doctores Rojas y Soto existe uno de ellos que *se luce* durante las noches. Y la Higiene..... preocupándose talvez de la inmortalidad del cangrejo.

En momentos en que ayer en la Catedral pronunciaba la oración fúnebre el señor Vicario Capitular, un tipo mal educado molestaba con necias palabras. Lástima que no se presentara por allí un policía.

En Alajuela, las señoras que van á la iglesia no tienen dónde sentarse; no hay bancas, ni siquiera cajones. No creemos que esa falta se deba á intervención de *madama* Tacañería.

Compro las botellas vacías de aceite SALAT
Serapio Tomas

En la presente semana saldrá un precioso número extraordinario de *El Eco Católico* dedicado á la memoria del universalmente admirado León XIII.

Retumbos.—Antenoche algunas personas nerviosas temían algo serio, pues los retumbos fueron muchos y fuertes.

Punto de reunión de la gente elegante, que gusta de lo bueno, viene siendo la Cantina *La Magnolia*; las innovaciones hechas allí por su amable y activo propietario, son notables, y recomiendan mucho tal establecimiento. Hay que visitar *La Magnolia* para convencerse de su excelencia, del buen servicio, de la comodidad, de la lujosa cantina etc etc.

Carreras.—Antenoche por el Fondo (barrio del Hospital) hubo carreras de á pie con 100 varas de distancia y ₡ 2-50 de apuesta

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

El joven don Cupertino Briceño contraerá matrimonio dentro de poco tiempo con la simpática señorita Elena Araya. ¡Bravo, Sr. Briceño: Ud. y su compañera serán dichosos, no hay duda!

Excursión. El domingo próximo partirán varios jóvenes de esta capital, en vía de paseo, á los alrededores del Poás.

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Ordenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" . Limón
„ Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
„ A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
„ Augusto J. Grillo. Puntarenas
Don Rafael Elizondo Liberia
Gamboa y Orlich. San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

Fiestas.—Parece que en la ciudad de Santo Domingo, famosa por sus fiestas cívicas, se hacen muchos preparativos para las de este año; serán, pues, de lo mejor.

Colerín.—Se nos comunica que una de las provincias de El Salvador ha sido invadida por esta epidemia, especie de cólera, y que el Gobierno de aquella República está dictando medidas sanitarias para evitar la propagación.

Tifoidea.—Se nos dice que en Alajuela se han presentado varios casos de fiebre tifoidea, algunos de ellos de fatal desenlace.

Tocan á su fin las conferencias dadas por el Padre Terradas en la iglesia del Carmen.

El señor don Juan Rafael Soto celebrará hoy su cumpleaños con una reunión de amigos.

Procedente de Liberia se encuentra entre nosotros la señora doña Engracia de Zeledón.

Un alma de cántaro anda por esas calles de Dios pidiendo *diecos*; es hábil en eso de poner la cara como la de una Magdalena y de suspirar *hondamente*. ¡Sería obra de humanidad poner á la sombra á ese vago!

Profusamente circuló ayer en la Catedral una hojita suelta conteniendo un pequeño retrato de León XIII, algunos datos biográficos de S. S. y la siguiente oración: "Oh Dios, que según tu inefable disposición quisiste colocar en el número de los Sumos Sacerdotes á tu siervo León, te suplicamos concedas, que sea admitido á la compañía perpetua de tus santos Pontífices quien aquí en la tierra hizo las veces de tu Unigénito Hijo. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.—Vicaría Capitular, San José, Julio 24 de 1903."

Murió en Puntarenas un niño del señor don Alberto Mata.

Buena medida fué la de colocar ayer en la Catedral, durante los funerales de León XIII, la concurrencia, yendo de un lado las mujeres y del otro los hombres, por esta razón hubo el orden más completo.

Falleció ayer tarde en el Hospital de San Juan de Dios,

á muy avanzada edad, el francés don Juan Larray, el tan conocido *Musiú Larré*. ¡Paz á sus restos!

Caso curioso fué el que presenciarnos hoy: estaba un hombre del campo en la acera de la Merced Nueva, contando dinero, cuando llegó uno de esos "listos" que abundan en San José y le robó ₡50 en billetes; cuando el campesino se enteró del robo, ya el ratero iba largo; en su persecución salió dicho campesino, pero el ladrón tomó un coche y... que te vean mis ojos, Dorila!

Nos dicen que á don Eugenio Lamicq le estuvieron robando en días pasados mucha harina; pero en una que va y en otra que viene, cayó en las redes el ladrón.

Sin comentarios.—Algunos miembros de la Liga de Obreros han estado recibiendo anónimos, entre ellos el siguiente, muy divertido, que insertamos sin cambiarle la ortografía ni la puntuación:

"Señor nosotros los hijos del trabajo conserbando la memoria del inmortal Felix Montero y el nombre glorioso del inolvidable Faustino Montes de oca y de otros Mártires luchadores intrepidos por afianzar la democracia en nuestra patria le llamamos la atension á Ud. sobre asuntos políticos y de gran trasendencia para nosotros los obreros del país

Pues una agrupacion considerable de Artesanos emos fijado nuestra mirada en un hijo de un Pueblo jigante de un Pueblo espartano que ha conserbado siempre sus energias para protestar con alma llena la imposicion y absurdo del tirano Ese pueblo es Santo Domingo donde está el insigne defensor de nuestras leyes y de nuestra Constitusion y en el seno de ese costarricense arde el fuego del patriotismo, ese ciudadano es el intachable Led. Albino Villalobos que conserba las integras ideas del inmortal Montero y que nosotros proclamamos candidato para 1907

Y creemos q' usted colavorara junto con nosotros en dicha idea pues cremos que sino hatajamos con tiempo se nos vendrá ensima algo que no nos conbiene.

UNOS ARTESANOS.

San José Julio 15 de 1903."

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cespa de Moras, casa contigua a los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

Sombreros de Jipijapa, legítimos

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se van dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas que "Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expenden; allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

DE

Marcelino Coto.

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

5A

Tip. de Jenaro Valverde

SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

Nueva Agencia

De esta fecha en adelante me hago cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos á todos los que me busquen; también me hago cargo del adorno de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Prensa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de "El Día."—MANUEL ANTONIO POVEDA.

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

RAMON LORIA

ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.